

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : : 5 cént.
Id. atrasado : : : 10

La Reina Mártir

PRECIO 3'50 PESETAS

Líberria de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Papel para cartas

Clases especiales

Papel Violeta, mil rayas, á 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Banco de España, á ptas. 2'50 caja.
Papel Moneda, á 2'50 id.
Papel Demoiselle, mil rayas, modernista, á 3 ptas. caja.

Clases económicas

Papel Escuela, ptas. 0'75 caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Universal, á 1 peseta id. id. rayado ó liso.

Líberria de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.

Desde Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Continuando la narración de las fiestas, ya que no es posible hablar aque de otra cosa, he de mencionar un hecho verdaderamente notable en España, y sobre todo en Madrid. En todos estos días no se ha citado un robo, ni siquiera hurtos. Muchos aplausos y felicitaciones ha recibido con tal motivo la policía, y en especial su coronel, señor Morena, aplausos que yo convierto en censuras y recriminaciones; porque si cuando la policía quiere no se roba, ni se atraca, ni se limpian pisos y azoteas, ¿por qué no ha de querer siempre? ¿por qué ha de permitir que, salvo en determinadas solemnidades, los amigos de lo ajeno ejerzan su industria?... Y vamos con las fiestas.

Día 20.

En este día, como en alguno de los anteriores, se ha celebrado en el Hipódromo concurso ó torneo de polo; juego que ni entiendo yo, ni gusta aquí á nadie, como lo demuestra la escasísima concurrencia que acude á presenciar los partidos.

Por la tarde se ha celebrado la más simpática de las fiestas celebradas estos días; la batalla de flores en el Real de la feria del Retiro.

Inenarrable golpe de vista presentaba el amplio paseo al comenzar la fiesta. Las tribunas artísticamente levantadas á los lados, llenas de hermosísimas mujeres, y atestadas de flores; las carrozas desfilando ante ellas, ostentando un verdadero derroche de gusto artístico y esplendor; los ramos, las flores y los lujosos bouquets cruzándose á millares sin cesar, entre coches y paleos; y el público que á ningún precio había podido conseguir una tribuna, estrujándose por los alrededores, formaba un conjunto que difícilmente olvidaremos los que tuvimos la fortuna de presenciarlo.

El Rey tomó personalmente parte en la lucha arrojando numerosos ramos y recibiendo muchos más, que le obligaron en ciertos momentos, á buscar refugio detrás de sus servidores. Alfonso XIII, por propio impulso ó siguiendo sabios consejos, está conquistando las simpatías de cuantos le tratan, y aun de cuantos le contemplan. Es imposible hermanar mejor la majestad y nobleza con la sencillez y modestia.

Imposible tarea el describir las innumerables carrozas que, adornadas según croquis de nuestros primeros artistas, desfilaron por el Retiro. Me limitaré á describir la que obtuvo el segundo premio, y que fué la que me pareció mejor. De gustos no hay nada escrito. Me refiero á la del Marqués de Torrelaguna. Representaba un juego tocador Luis XVI. Todas las piezas, de gran tamaño, estaban formadas por flores naturales, y dentro de ellas, artísticamente sentadas en sus bordes, y vistiendo lujosos vestidos blancos, iban distinguidas hermosturas femeninas, capaces de distraer al más artista la atención de la carroza, y de alejar las penas del corazón más desesperrado. El marqués, con traje de franela y sombrero de paja de ala ancha, iba de pie en el centro. Detrás, y formando elevado dosel al conjunto, iba un elevado portier de flores que, por la parte posterior, tenía formado, también con flores naturales, el escudo del marqués, y una ancha franja en que se leía: ¡Viva el Rey!

No pudo lograr deslucir la fiesta lo desapacible del tiempo, que estuvo amenazando lluvia toda la tarde. El desfile por la calle de Alcalá estuvo brillante.

Día 21.

La nota del día ha sido la corrida regía presidida y dirigida por Alfonso XIII. Debajo del palco Real ha formado el zaguanete de alabarderos, habiendo tenido que defenderse de las acometidas de tres Veraguas que han quebrado algunas alabardas, pero no han conseguido ni por un momento romper las filas de los valientes guardias.

La plaza ofrecía bellísimo conjunto, pero, salvo la suerte de rejones, á cargo de tres oficiales del ejército, la corrida, debido en primer término á los toros, ha sido de lo peorcito que puede darse.

Por la noche se ha organizado retreta militar que partiendo de la Cibeles ha ido por las calles de Alcalá y Mayor, á la plaza de la Armería, donde las bandas han tocado algunas piezas. La muchedumbre se estrujaba en la carrera, y en los alrededores de Palacio; á pesar de lo cual no ha ocurrido ningún incidente que lamentar, que yo sepa.

Terminada la retreta, los Príncipes y enviados extraordinarios se ha despedido oficialmente de S. M. La mayor parte saldrán mañana de Madrid.

Día 22.

Terminado oficialmente el período de las fiestas, quedan aún por realizar varios actos de etiqueta para la gente de casa.

Hoy se ha verificado solemne recepción y comida en Palacio, que se ha diferenciado de las demás solemnidades de igual índole por el número de personalidades concurrentes á las mismas, y por ser la primera vez en que Alfonso XIII se sienta solo en el Trono.

Por la tarde ha habido gran corrida de toros con caballeros en plaza, que, si bien ha sido mejor que la de ayer, ha dejado bastante que desear. Bombita chico ha sido herido en el cuello, pero aun cuando de momento se ha creído que su estado era grave, afortunadamente no reviste gravedad alguna la herida.

A su hermano Bombita le ha dado un síncope al ver herido á Ricardo.

Ayer y hoy, pasada la locura de los festejos, vuelve á hablarse tenazmente de la crisis latente que existe en el Gabinete. Creo prematuro cuanto se diga sobre el particular, hasta después de saber lo que ocurre en el Consejo de ministros que se anuncia para mañana. Y mis impresiones son que, de no ocurrir algo nuevo é imprevisto, por ahora no habrá crisis ministerial.

Mientras aquí nos solzamos y divertimos, en Tarrasa se han declarado en huelga los trabajadores; las fábricas están cerradas y de no solucionarse pronto tan anormal estado, serán inmensos los perjuicios que sufrirán los fabricantes. No serán menores los males que se acarrearán á los trabajadores de la industrial ciudad catalana.

Elena Rodríguez, la tiple de zarzuela que tantas simpatías cuenta en Palma, ha sido ventajosamente contratada para uno de los teatros de Buenos Aires, para cuya ciudad se ha embarcado ya.

Y termino esta correspondencia para ir al Campo del Moro, á la recepción de los Alcaldes por la Corte. Hasta otra.

J. GRASES OMS.

Madrid, 23 Mayo 1902.

La cuestión de Marruecos

Ha llamado la atención un artículo de *The Globe*, de Londres, respecto á la cuestión del Mediterráneo y al porvenir de Marruecos.

Dicho periódico cree que una nación poderosa que lograse dominar entre Cabo Espartel y Ceuta, cerraría el Mediterráneo á la marina inglesa.

«Nuestra existencia nacional como potencia marítima—dice—depende del mantenimiento del *status quo* ó de la neutralización absoluta de la costa Sur del Estrecho de Gibraltar.»

El citado periódico supone que España, privada de su imperio colonial, mira con interés un país del que sólo le separa un brazo de mar y que considerara como herencia nacional. Francia, á la vez, hará todo género de sacrificios para completar su obra de transformar al mar Mediterráneo en un lago francés, y á ello tiende su proyecto de ferrocarril al Figuig y lo que hace adelantar las avanzadas de Argelia.

«Hay que reconocer—dice—que la nación que se apoderó de Túnez hace veinte años, no perderá ninguna oportunidad de afirmar sus posiciones al otro lado de Argelia.»

The Globe recomienda que la nación inglesa se halle preparada para cualquier eventualidad.

Raimundo Lulio

El viernes último se estrenó en el teatro Lírico, de Madrid, la ópera de dicho título, original de los señores Dicenta y Villa.

He aquí lo que acerca de esta obra escribe entre otras cosas, un crítico de la corte:

«Confieso ingenuamente que no he leído nunca un libro de ópera más hermoso, ni que me parezca más musical que el «Raimundo Lulio» de Dicenta; es la obra de un poeta y de un dramaturgo; más que libro de ópera, parece el boceto de un drama para ser representado.

Acción interesantísima y que nunca decae, versos muy hermosos, situaciones musicales que facilitan al músico el cumplimiento airoso de su misión: todo lo reúne. Hasta las acentuaciones, impregnadas de lirismo, revelan al poeta y al dramaturgo que, escribiendo el libro, «lo ve» representado en la escena.

Algo ha variado Dicenta la tradición, para amoldarla á las necesidades y á las condiciones de la escena.

He aquí un extracto del argumento: Raimundo Lulio ha amado á Isabel de Rauria; pero al comenzar la acción sólo tiene su pensamiento puesto en Catalina, quien acoge sus amores con el más profundo desdén.

Excitado Lulio por la resistencia y por la mofa de sus amigos, apuesta mil maravillas de oro á que Catalina le ha de amar, y más tarde, al verse nuevamente rechazado, jura ante Palma de Mallorca entera, congregada para una fiesta popular en la que se ejecuta una pantomima de Lulio, que aquella mujer ha de ser suya.

Isabel va á buscar á Catalina, exigiéndole que no le arrebatara á su Raimundo; Catalina, altanera al principio, tranquila después, le ofrece que no luchará con ella. En el segundo cuadro del segundo acto Raimundo encuentra á Catalina; trata de robarla, lucha y vence á los escuderos que la acompañan, mientras ella se refugia en una iglesia. A la iglesia va á buscarla Lulio; entra en ella á caballo, con gran escándalo de todos, y allí Catalina ofrece acceder á sus deseos.

En el tercer acto, Raimundo ha desaparecido; pero Roger, un pretendiente de Isabel siempre desdenado, y Berenguer de Rauria, hermano de ésta, le esperan en el muelle, donde saben que ha de ir para buscar á Catalina. Roger ha revelado á Berenguer los amores de Isabel y Raimundo, y al encontrarse Berenguer frente á Lulio y exigirle la reparación de su honor, Raimundo se niega, no pensando más que en su amor á Catalina; riñen, y Lulio mata á su contrario. Va en busca de su amor: Catalina le ama, se lo confiesa, y al insistir Raimundo, no contentándose con su alma, ella se descubre el pecho y le muestra el horrible cáncer.

En el epílogo, Lulio, desesperado, llega á un convento, pide confesión y entra en el claustro.

Tal es, á grandes rasgos el asunto de «Raimundo Lulio», asunto que no creo haya sido tratado musicalmente antes de ahora.

Amalio Fernández ha pintado para la obra seis decoraciones, algunos de cuyos detalles van á continuación:

Acto primero

Decoraciones de puerto.—A la derecha un estrado con tapices, telas y guirnaldas, desde donde han de presenciarse las fiestas de Palma.

En segundo término la Lonja. Al fondo, trozos de mar con algo de la ciudad.

A la izquierda la Almudaina, y al lado una especie de taberna.

En el estrado, las armas de Palma y Aragón.

Sobre la puerta de entrada de la Almudaina, un tapiz de carácter, arábigo, como los del estrado, y dos banderas. Un toldo cubre la escena.

Acto segundo

Cuadro primero.—Habitación en casa de Catalina. Al foro ventanas gemelas de celosías.

Techo, mezcla de gótico y árabe, de tracería de madera policromada.

A la derecha, una imagen. Debajo del altar, un escabel, y á los lados de las ventanas del foro dos arcones tallados que sirven de escaños.

A la derecha de la escena, una puerta baja, y otra á la izquierda, en primer término. A los pocos pasos de ésta una mesa.

Cuadro segundo.—Plaza. Arco de morería, viéndose al fondo derecha la catedral. Decoración de estilo gótico primitivo. A la derecha de la escena, un edificio calado, y otro á la izquierda con terrazas y huecos muy pequeños. Sobre el arco de morería una cruzeta y un Cristo.

Cuadro tercero.—Interior de la catedral. Esta decoración es de efecto de luz. Apenas se divisa el altar mayor. A la derecha se ve la nave central del templo. A la izquierda, una pequeña capilla con un Cristo. Una lámpara gótica de la primera época alumbraba el crucifijo. Varios tapices. La catedral es de estilo muy recto, dando gran severidad á la decoración la falta de imágenes de entonces. Seis lámparas encendidas iluminan la nave central.

Acto tercero

Una parte de la bahía de Palma.—También esta decoración es de efecto de luz.

Al fondo se ve la ciudad. A la derecha el faro de Porto Pi. En los primeros términos, á derecha é izquierda, un trozo de astillero, en el que se está construyendo una nave. Casucas de pobre aspecto. A la derecha de la escena, restos de una fortaleza árabe.

Las lanchas, iluminadas y engalanadas y engalanadas á fiesta, surcan la bahía.

En el atracadero, adonde llega la lancha que conduce á Raimundo Lulio, una imagen votiva.

La luna entre nubes, completa el cuadro.

Epílogo.—Montañas de Palma en lo más intrincado de su sierra. En esta decoración hay un doble efecto de luz; la que se ve á través de los barrotes de las rejas de una abadía fortificada que se levanta á la derecha del espectador, y la luz tibia del alba que ilumina la escena.

La primera cae sobre los peldaños que dan acceso al edificio. En una de las paredes de la abadía, una imagen iluminada con una lámpara.

El reparto es el siguiente: Catalina, señora Giudice.—Isabel, señora Galán.—Doña María, señora Barea.—Mencia, señora Francés.—Raimundo Lulio, señor Angioletti.—Berenguer de Rauria, señor Astillero.—Roger, señor Cabello.—Un pescador, señor Sanz.—Prior, señor Ugarriza.—Un escudero; señor Arambarri.

Concurso de Fotografía

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, organizador del Concurso Hípico que debe tener lugar en Barcelona durante los días 12, 13, 14 y 15 del próximo mes de Junio, ha acordado conceder premios consistentes en una medalla de oro y 250 pesetas (al primero) y Medallas de plata y cobre (á juicio del Jurado que se nombrará oportunamente) á las mejores colecciones de fotografías instantáneas de dicho Concurso.

Los señores que deseen tomar parte, deben dirigir una solicitud al Sr. Presidente del Instituto, Puertaferri, 21, donde se les facilitará el ticket de entrada, mediante la matrícula de veinte y cinco pesetas.

Las colecciones de fotografías que aspiren á dichos premios, deben quedar expuestas en el local del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, antes del día 1.º de Junio.

Las colecciones de fotografías premiadas quedarán de propiedad del Instituto.

Trustinianas

Se ha celebrado en Nueva York una reunión de los accionistas del «trust» del acero, para enterarse de una resolución de los directores convirtiendo en obligaciones al 5 por 100 las acciones preferentes, cuyo importe asciende á 200 millones de pesos. Cálculase que Pierpont Morgan realiza con esta sola operación un beneficio neto de 8 millones de dólares. De modo que, después de haber morganizado al público, el magnate yanqui empieza ahora á morganizar á sus mismos socios.

Empiezan á tocarse los resultados desastrosos del sistema de los «trusts». Las estadísticas que acaban de publicarse demuestran que en los últimos diez meses han disminuido las exportaciones en 90 millones de dólares, habiendo aumentado en 70 millones las importaciones.

Se comprende. El «trust» no tiene más objeto que valerse de una situación especial para ganar millones aumentando precios. Este aumento ha permitido á ciertos productos extranjeros competir con los yanquis, á pesar del arancel proteccionista de los Estados Unidos. Así es que, á medida que los «trusts» se enriquecen, la nación se empobrece y el público también.

Los amigos de Morgan aseguran que éste no regresará á América sin haber tratado de morganizar las principales líneas trasatlánticas, no sólo de Inglaterra, Alemania, Francia, Holanda y Bélgica, sino también las de España é Italia. Afirmando que el marqués de Comillas recibirá pronto, si no las ha recibido ya, proposiciones en este sentido.

No ha sido posible hasta ahora comprobar la exactitud de esta gravísima noticia.

Dicen de Londres que la poderosa Compañía inglesa *Cunard Line*, de acuerdo con los grandes navieros de Liverpool y del Canadá, han formado un nuevo «trust» marítimo que hará una competencia terrible al «trust» Morgan. De modo que éste, que ha derrochado sumas fabulosas y pagado precios inverosímiles para poder acabar con la competencia, sustituyéndola por la «combinación de intereses»—intereses de los accionistas, se entiendo,—va á encontrarse con un competidor tanto más terrible cuanto que podrá contar con el apoyo del Gobierno y de los patriotas de Inglaterra, justamente alarmados por los atrevidos y amenazadores proyectos de Pierpont Morgan.

En la Cámara italiana se ha suscitado un interesante debate acerca del «trust» naviero Océánico organizado por Morgan.

El Gobierno contestando á las observaciones que se le hicieron sobre el particular, dijo que el «trust» reportará seguramente beneficios á las compañías de navegación, pero que no cree que se aumenten de una manera excesiva las tarifas de pasaje y flete.

Añadió que para el transporte de emigrantes italianos el «trust» debería contraer la obligación de procurarse las patentes necesarias y de no exceder en las tarifas del límite que las autoridades italianas tienen derecho á fijar.

Terminó declarando que en todo caso el Gobierno velará por los intereses nacionales.

Alemania es, quizá, el único entre los grandes países del mundo donde el «trust» de la navegación trasatlántica ha producido menos excitación.

Las dos grandes Compañías marítimas alemanas, el Lloyd, de Bremen, y la línea Hamburgo-América, de Hamburgo, son bastante poderosas, por el número de barcos y la cifra de su tonelaje, para que ninguna «trust» pueda resultarles seriamente peligrosa. Ambas Compañías alemanas han tomado, sin embargo, parte en el «trust» para asegurar para sí las grandes ventajas que resultarán por la subida en el precio de los trasportes.

El Lloyd y la Compañía de Hamburgo han conservado su independencia.

GRANDES SURTIDOS

EN
 Lencería, Batistas, Géneros negros,
 Camisería, Vichis, Abanicos japoneses,
 Corbatería, Piqués, Sombrillas,
 Géneros de punto, Driles, Parasoles,
 y todo cuanto se quiera para equipos de novios.
Almacenes S. José.—BRONDO ESQUINA BORNE.

Quezaltenango

En los periódicos de estos días se leen extensos telegramas acerca de la catástrofe de la ciudad de Quezaltenango, una de las más pobladas, y quizás la más antigua de Guatemala, ya que no de América toda.

Muchos cientos años antes del descubrimiento de América, era ya Quezaltenango una ciudad de importancia.

Situada junto a una de las estribaciones de la gran cordillera, que es algo así como la espina dorsal de las Américas, asentada sobre unos terrenos de formación volcánica, en una capa de conglomerados, desde muy antiguo ha sufrido las consecuencias de su mal emplazamiento.

Muchos han sido los terremotos y temblores de tierra que han agitado su suelo cubriéndolo de ruinas y cadáveres. En 1637 ocurrieron una serie de fenómenos sísmicos que sembraron la desolación y la muerte en Quezaltenango y sus alrededores. En los archivos de Indias existe una relación detallada del espantoso cataclismo que ocurrió en Quezaltenango durante los días 10, 12 y 14 del mes de Mayo de 1715. Murieron más de seis mil personas en la catástrofe y esta parece que tenía estrecha relación con las erupciones volcánicas del Vesuvio y del Etna, que se produjeron once días antes que el espantoso terremoto de Guatemala.

En 1842 hubo otro terremoto formidable.

En cuanto a terremotos y temblores de tierra de menor importancia, no hay que pensar en detallarlos.

A pesar de que están casi siempre en actividad los tres volcanes de Guatemala, ocurre en esas regiones desdichadas lo mismo que en las de Chile y Perú. La costra terrestre parece aún muy endeble y se conmueve con facilidad cada vez que en las entrañas de la tierra rifen encarnizada batalla el agua y el fuego, y siempre que esto ocurre se conmueve el suelo poco firme, amenazando romperse del todo y destruyendo con impetu tremendo cuanto existe sobre su superficie.

Según *The Standard*, hacia ya seis días que se oían ruidos subterráneos y que los volcanes arrojaban cantidades enormes de escorias y cenizas, coronándose de día y noche con humaredas negras, de distinto aspecto, mucho más densas que las que despiden en otras ocasiones.

Pocas horas antes de la catástrofe, que ocurrió a la una de la tarde, los volcanes parecieron extinguirse por completo. Cesó la lluvia de ceniza, dispáronse las humaredas y ya la noche anterior se había borrado todo rastro de claridades en los crateres.

Así como festivos presenciales, que 15 minutos antes del espantoso fenómeno, el Atitlán tuvo una erupción violenta que solo duró breves segundos, y que la montaña pareció desplomarse, volviendo a recuperarse instantáneamente su aspecto normal.

Reinaba un bochorno inaguantable, y debido a esto, muchos de los habitantes de Quezaltenango estaban tomando el fresco en las calles, cuando se oyó un ruido pavoroso y se sintió una sacudida rara. Parecía que la costra terrestre se alzara como el pecho de un hombre cuando se hace un inspiración profunda. Parecía que se alzara el suelo, y así fue.

En algunos puntos subieron las casas más de dos metros sobre su constante nivel; agrietóse el suelo y por las grietas se escaparon torbellinos de vapores irrespirables y chorros de agua muy caliente. Después del movimiento ascensional se originó otro de descenso, pero marcando otro de vaivén que dió en el suelo con todos los edificios y ocasionó las primeras desgracias.

La gente huyó atemorizada; pero antes que pudiera salir al campo, una serie de movimientos de subida y descenso ocasionaron el derrumbamiento total de las casas y edificios públicos, siendo contactados los infelices habitantes de Quezaltenango que escaparon con vida. Fueron estos los que consiguieron huir al campo; pero aún allí se cebó con ellos el terrible fenómeno. Anchas grietas, de las que se escapaban vapores sulfurosos, tragarón a muchos de los fugitivos; arboles centenarios caían al suelo; el ga-

nado huía aterrorizado en todas direcciones; todas las aves y pájaros volaban lanzando espantosos chillidos; una polvareda densísima cegaba a los pocos que habían escapado, con vida; las oscilaciones continuaban, y el fragor del terremoto y el estruendo del desplome de edificios imponían pavor al ánimo más entero.

Media hora después de iniciarse la primera sacudida, se sintió la última sorda trepidación. Tan breve espacio de tiempo había bastado para quitar la vida a más de 17 mil personas y para convertir en un montón de ruinas una ciudad floreciente.

Primas de navegación

Acaba de publicarse en Francia la ley de primas a la Marina mercante para favorecer su desarrollo.

Se instituye una bonificación que se denomina *Compensation d'Armement*, para barcos adquiridos en el extranjero, completamente independiente de la que se llama prima de navegación y es sólo para buques construidos en Francia.

La *Compensation d'Armement*, se concede a todo vapor de construcción extranjera, de hierro ó acero, abanderado en Francia para navegación de altura y cabotaje internacional, de más de 100 toneladas brutas, perteneciente a particulares franceses ó sociedades cuyo Consejo de administración contenga una mayoría de súbditos franceses y cuyo presidente, administrador y gerente sean franceses.

Se pagará, según la siguiente escala, por tonelada de registro bruto día, durante 300 días al año estando el buque en servicio:

- 5 céntimos hasta 2.000 toneladas.
- 4 de 2.000 a 3.000.
- 3 de 3.000 a 4.000.
- 2 de 4.000 arriba.

Será indiferente la nacionalidad de los tripulantes, a excepción del capitán, oficiales, maquinista y *nostramo*, que beberán precisamente ser franceses, y un matriculado de máquina.

Los beneficios de esta ley se extienden a 200.000 toneladas brutas de vapores adquiridos en el extranjero, que computan dos quintas de la totalidad; 500.000 toneladas brutas de construcción nacional y extranjera, máximo admitido a las tres distintas primas; *Compensation d'Armement* para el límite, citado de tonelaje adquirido en el extranjero, y primas de construcción y navegación para el restante, 300.000 toneladas, construido en el país.

Esta ley regirá durante doce años. Los buques que perciben subvenciones de otro conducto no podrán optar a primas de navegación.

Para optar a estas primas por entero, los barcos no pasarán de siete años de edad al abanderarse y deberán desarrollar en las pruebas un andar mínimo de 12 millas. Los que en pruebas no lleguen a 12 y 11 millas, las recibirán reducidas en 5 y 10 por 100, respectivamente; y no serán elegibles para prima alguna los que en las pruebas a media carga no anden 10 millas.

Los barcos dedicados al cabotaje internacional recibirán dos tercios de la prima.

Un vapor, pues, destinado a la navegación ordinaria europea, de 2.000 toneladas brutas, construido fuera del país, no paga ningún derecho de abanderamiento más que los tres francos de derecho de registro; y en cambio cobra, suponiendo sea su marcha de 10 millas en pruebas a media carga, 27.000 francos al año de subvención.

El 5 por 100 de estas primas se destinará al provecho de todos los matriculados marítimos, ingresando en la caja de previsión de los marinos, a fin de disminuir los descuentos impuestos a éstos para el sostenimiento de dicha caja.

Fuegos artificiales

Ramillotes completos de 60 a 1000 pesetas, iluminaciones a la veneciana y guirnaldas en colores nacionales, cohetes voladores, luces de bengalas y piezas fijas y giratorias de todas clases.

QUETGLAS Y MALBERTI Antigua casa Suau

INFORMACION

Sobre higiene

El ilustrado médico municipal D. Gabriel Oliver y Mulet ha tenido la complacencia, que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar impreso de la memoria reglamentaria por él leída en la sesión inaugural del «Colegio Médico-Farmacéutico» de esta ciudad, celebrada el día 2 de Febrero del corriente año.

Es un trabajo meritorio y notable por la importancia y oportunidad del tema elegido y por la competencia con que se halla desarrollado. Se ocupa de la higiene urbana y de la higiene escolar. Se lamenta con razón del reprensible descuido en que se tienen los principios de la higiene en esta capital así por las autoridades como por los particulares; y señala, como causa principal de nuestro atraso, en este punto, la falta de educación higiénica del pueblo, que ni le permite apreciar sus beneficios ni secundar los esfuerzos del municipio en pro de aquella ya practicándola individualmente ya mostrándose propicio a que éste invierta en los servicios públicos y en fomentar los privados las sumas necesarias.

Al ocuparse de la higiene escolar señala el escaso fruto de la enseñanza primaria sostenida por el municipio a pesar de la fama relativamente crecida que en ella invierte é indica la necesidad de una reforma radical.

Detalla las condiciones de emplazamiento, capacidad, distribución y luz que deben reunir los edificios destinados a escuelas, y las prácticas higiénicas a que deben sujetarse los escolares; y recomienda con eficacia la conveniencia de que la enseñanza de los rudimentos de la higiene ocupe sitio preferente en los programas de la instrucción primaria a fin de que la generación que nos ha de suceder, concediendo a aquella, toda la importancia que merece, se halle mejor dispuesta que la actual a practicarla y propagarla.

La ley de caza

El Presidente de «La Veda», D. José Dameto ha dirigido al Excmo. Sr. Ministro de Agricultura el siguiente telegrama:

«La sociedad de cazadores «La Veda», de Mallorca, felicita por acertadísimas reformas ley caza.—El Presidente, Dameto.»

Nosotros también debemos tributar nuestro modesto aplauso así al Sr. Ministro por sus acertadas disposiciones como a la sociedad de cazadores de esta isla por sus plausibles iniciativas encaminadas a impedir la total destrucción de la caza de que estamos amenazados con lo cual no sólo desaparecía también una de las más saludables formas del *sport* sino que se causaría indudable perjuicio a la agricultura.

Alcover, en Valls

En la prensa de Barcelona encontramos detalles de la visita que está efectuando el vicario general de esta diócesis D. Antonio M. Alcover.

Llegó a aquella ciudad el jueves último, acompañado de una comisión de la Asociación Catalanista que fué a esperarle a un pueblo cercano.

Inmediatamente se dirigió al domicilio del presidente de la asociación, en donde se hospedaba, siendo visitado por una comisión de los PP. Escolapios y otras personas importantes de la población.

Añade la prensa, que el viernes, acompañado de una comisión de la Asociación, fué a *Santas Creus* para visitar aquel monasterio.

Por la noche dió una conferencia, sobre la obra del Diccionario, a la Asociación Catalanista, que se vió muy concurrida. Nuestro paisano fué muy aplaudido.

El sábado salió el Sr. Alcover para Montblanch, desde donde debía ir a visitar el monasterio de Poblet.

Ferías

Ayer en Manacor se celebró la primera de las ferias anuales de aquel pueblo. Acudió mucha concurrencia, notándose situación extraordinaria de personas de los pueblos cercanos.

En el mercado de ganado se verificaron muchas transacciones, principalmente del mular y caballar.

Por la noche, la música del casino conservador ejecutó escogidas piezas. Con este motivo fué numerosa la concurrencia que acudió a escucharlas, convirtiéndose la plaza de la Balsa y calles adyacentes, en un verdadero paseo.

En la plaza de abastos verificóse un baile al estilo del país.

En el Teatro Femenias una compañía dramática interpretó *Electra*, de Pérez Galdós.

Igualmente, ayer, en Binisalem celebróse la acostumbrada feria de Mayo,

viéndose, como otros años, bastante animada.

Aprovechando la estancia en dicha villa tuvimos el gusto de visitar la nueva farmacia del inteligente joven don Juan Nadal, la cual puede competir con las de esta ciudad.

El dique de Subic

Se encuentra en Mahón, donde llegó ayer mañana, el ingeniero naval nombrado por el Gobierno para que una vez terminados los trabajos que se efectúan en el dique de Subic proceda a su reconocimiento y dirija las pruebas necesarias del mismo, a fin de poder admitirlo si el resultado es satisfactorio.

Los trabajos de reparación de dicho dique están muy adelantados.

Fiestas populares

En la Alfarería

El barrio de la Alfarería, anoche estuvo animadísimo.

En él se celebraba fiesta callejera dedicada a la Santísima Trinidad.

Los adornos de las calles, igualmente que la iluminación y el programa de las bandas que amenizaron el acto no han variado en nada respecto de los del año pasado, y el anterior, y el otro...

Las calles estaban engalanadas con retazos de papel multicolor é iluminadas por reverberos.

En catafalcos montados en las calles de Bosch y Alfarería ejecutaron bonito programa las bandas de música del Regimiento Infantería, Municipal y Mallorca.

En la Plaza de San Antonio una charanga también tocó durante la velada.

Los asistentes a dicha fiesta como ya decimos, fueron muchísimos resultando a veces muy difícil el tránsito por las calles.

En San Antonio

La segunda fiesta de la temporada es la del barrio de San Antonio que se verificará el próximo día 15 de Junio.

Fomento de la Pintura

Ayer en esta sociedad se efectuó un sorteo de 2000 lotes.

Uno de 200 pesetas correspondió al número 28 de D. Ernesto March.

Dos de 100 pesetas correspondieron a los números 508 y 603 de D. Antonio Cladera y D. Mateo E. Lladó.

Seis de 50 pesetas a los números 591, 458, 404, 14, 655 y 640, pertenecientes respectivamente a D. Jaime Alemar Biliboni, D. José León Fernández, D. Juan Aguiló, D. Miguel Mestre Font, D. Fernando Truyols y D. Gabriel Payeras.

Bendición de una bandera

Mañana a las 10'30, en la Iglesia de Santa Cruz, tendrá lugar la bendición de una nueva bandera perteneciente al Batallón Artillería de Mallorca, de reciente creación.

En el cuartel de San Pedro, terminada la ceremonia religiosa en dicha iglesia, se celebrará fiesta.

Agradecemos la atención que ha tenido con nosotros de invitarnos al acto el Teniente Coronel primer Jefe del citado Batallón D. José Felix Ferrá.

La iglesia de Santa Cruz hoy ha sido adornada con trofeos del arma de Artillería; y en la plaza contigua al cuartel de San Pedro se ha levantado una tienda de campaña engalanada con damascos y banderas españolas y mallorquinas.

Militares

Retiros

Se ha concedido é retiro provisional a los:

Tenientes coroneles:—D. Guillermo Díaz Lasarte, del batallón de primera Reserva de Baleares número 1, con el sueldo de 500 pesetas mensuales; don Rafael Lacy Viguera, de reemplazo en Baleares, con el sueldo mensual de 450 pesetas; D. Bernardo Vaquero Moreno, del batallón de Reserva de Baleares número 3, con el sueldo de 450 pesetas mensuales; D. Juan Amengual Adrover, excedente en Baleares, asignándole el mismo sueldo que a los anteriores.

Comandantes:—D. Francisco Gallego Infante, de reemplazo por enfermo en Baleares, con el sueldo de 416'60 pesetas.

Capitanes:—D. Feliciano Fernández Navarro, del batallón de primera reserva de Baleares número 2, con el haber de 375 pesetas; D. Gonzalo Villa de la Puente, del batallón de primera reserva de Baleares número 1, con el sueldo de 225 pesetas mensuales; D. Miguel Aloy Amer, del regimiento de Baleares número 2, con igual sueldo que el anterior; D. José Fernández Rodríguez, del batallón de segunda reserva de Baleares número 4, con igual sueldo que el anterior.

En virtud de la ley del 6 de Febrero último, en el *Diario Oficial* llegado hoy se publica una propuesta de retiros de 90

tenientes coroneles, 123 comandantes y 165 capitanes del Arma de Infantería, más un teniente coronel, dos comandantes y dos capitanes del Cuerpo de Estado Mayor de Plazas.

Según tenemos entendido próximamente se publicará la propuesta de retiros de coroneles quedando con ello amortizada la excedencia en esta escala y en la de tenientes coroneles.

Asuntos municipales

Los asuntos que están fijados en la orden del día de la sesión que mañana debe celebrar el Ayuntamiento son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Oficio del Sr. Gobernador de la provincia aprobando el presupuesto extraordinario para 1903.—Oficio del Gobernador trasladando otro de la Comisión Provincial sobre propiedad del edificio de Capuchinos.—Oficio del mismo notificando haber sido admitida la dimisión del Alcalde Sr. Lladó.

Comisión de bomberos.—Dictamen proponiendo a siete individuos para otras tantas plazas vacantes en la brigada de bomberos.

Id. de Fomento.—Dictamen proponiendo el traslado de la plaza de la Merced.—Otro para que pase a la Comisión de Hacienda una instancia de maestros públicos pidiendo la creación de auxiliares.—Otro, para que sea devuelto al Sr. Conde de Ayamans y otros, el proyecto presentado para la instalación de una fábrica central eléctrica.—Dos dictámenes proponiendo autorización para empezar los trabajos de colocación de palomillas é instalación del alumbrado eléctrico.

Id. Gobierno interior.—Dictamen proponiendo la aprobación de las cuentas de festejos R. O. del derribo de murallas.

Id. de Obras.—Dictamen proponiendo se conceda a particulares la construcción de nuevas casas.—Otro para que el propietario de una parcela en la plaza de Santa Fé satisfaga a los fondos municipales su importe.—Otro para que se conceda a la Sociedad Círculo Mallorquín el permiso para quitar la fuente adosada a la fachada de dicha Sociedad en la calle del Conquistador.—Otro proponiendo la aprobación del proyecto, presupuesto y condiciones para la construcción de un depósito de aguas en la fuente llamada del Sepulcro.

El Alcalde accidental Sr. Font y Monteros ha aplicado a todos los concejales que mañana procuren asistir al Ayuntamiento con el objeto de poder celebrar sesión en primera convocatoria y evitar la necesidad de hacerlo en día tan solemne como el próximo jueves.

Se ha indicado para ocupar la Alcaldía a D. Antonio Rosselló y Gómez.

Se espera que hoy ó mañana llegue la orden de su nombramiento hecho por la corona.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno Interior, resolviendo algunos asuntos que había pendientes.

Para mañana a las doce y a la una, respectivamente están convocadas las comisiones de agua y alumbrado.

El ramo militar ha concedido permiso al Ayuntamiento para que éste pueda colocar un farol en el centro de la explanada de Santa Catalina.

Esta mejora será de mucha utilidad para aquella barriada.

Una Comisión del Ayuntamiento mañana asistirá a la bendición de una bandera del Batallón de Artillería de esta plaza, cuya ceremonia se verificará en la iglesia de Santa Cruz.

Del mar

Nuevo servicio

La importante Compañía marítima «La Mediterránea» ha inaugurado un servicio fijo y semal entre los puertos de Barcelona y Orán con escalas en los puertos de Valencia, Almería y Garcha y viceversa. Dicha Compañía de la que son consignatarios en Barcelona los señores Hernández Hermanos, cuenta con los magníficos y rápidos vapores denominados «El Fomento» é «Industria». En beneficio del comercio y llenando un hueco importantísimo que hacía mucha falta, después de grandes trabajos y desvelos, la referida razón social «Hernández Hermanos» ha conseguido una inteligencia y combinación con el Ferro carril del Sur de España por la que podrá este comercio mandar las mercancías a precios reducidos desde domicilio Barcelona a las estaciones de Moreda, Pedro Martínez, Alamedilla, Guardahortuna, Hulma, Caba de Santo Cristo, Huesa y Alicún, Larva Quesada, Los Propios, Jodar, García y Gimena, Baeza Begijar, Torreblascopedra y Baeza Empalme.

Nuestro periódico decidido defensor del comercio y de la industria, dá su más cordial enhorabuena á los señores Hernández Hermanos, deseándoles honra y provecho en sus importantísimos trabajos en beneficio del comercio de España.

Ayer entraron: los laudes «San Vicente» de Mahón, «Internacional» de Andrag, «San Juan» de Mahón, y el «Cristina» de Capdepera.

—Esta mañana ha fondeado el vapor correo «Lulio» procedente de Barcelona. A las once ha salido para Ibiza.

—Está descargando carbón mineral el vapor alemán «Henrich Schulet».

—Hoy se ha despachado para Gandía el laud «San José».

—En breve bajará del astillero del «Mollet» el pailebot que está en reparación en aquel punto.

—Esta madrugada han salido para Barcelona los pailebot «Soberano» y «San Sebastián».

El zafas de un borracho

Anoche en la casa del guardián de los astilleros del «Mollet» ocurrió el suceso siguiente:

Un sujeto, de unos 25 años de edad, en completo estado de embriaguez, fué á llamar á la caseta del citado guardián que se llama Antonio Escat y Cerdá y vive en ella con su esposa Vicenta Costa. El Escat abrió, pero al ver que era un borracho el que llamaba no consintió que entrase en la caseta, entonces el sujeto le agredió con un cuchillo de grandes dimensiones, igualmente que á la esposa del guardián, causando á los conyugues graves heridas.

A los gritos de socorro de los heridos acudió el guardia municipal de servicio en Santa Catalina, quien después de muchos esfuerzos, logró detener al borracho, conduciéndolo á Capuchinos.

El Escat y su esposa ingresaron en el Hospital donde continúan en estado bastante satisfactorio.

Crucero

Esta tarde á las tres ha salido de nuestro puerto el cañonero *Vicente Yanes Pinzón*, verificando un crucero por nuestras costas.

A su bordo lleva distinguidas señoras, señoritas y caballeros de la buena sociedad de Palma.

Se ha detenido bastante tiempo frente á la boca del puerto, pasando después frente á Cala Mayor, Cas Catalá, y en el momento en que escribimos estas líneas (las 4:30) va á entrar en la Porrassa.

Fiesta Escolar

En las Escuelas de San José ayer se celebró la fiesta, que en números anteriores anunciamos.

Resultó muy lucida.

En la comunión que se verificó en la iglesia de San Cayetano recibieron el Pan Eucarístico unos 200 alumnos y además los individuos que forman la Junta Protectora de las citadas Escuelas.

El programa de la tarde era selecto y se cumplió tal como estaba anunciado.

Presidió el acto verificado en el local de las Escuelas el cañonero M. I. señor D. Mateo Rotger y asistieron muchas y distinguidas personas invitadas á la función.

El Orfeo de la Misericordia cantó esbozo programa; el citado Sr. Rotger pronunció hermosa plática, y después se repartieron premios á los alumnos que más se habían distinguido por su comportamiento.

ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS

EN ARRIENDO
Palma de Mallorca

Efectuada á domicilio por los Agentes de esta Administración la cobranza del primero y segundo trimestres de las cuotas de conciertos señaladas á los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital en el corriente año; continuará efectuándose dicha cobranza en el Fielato de la Puerta Pintada desde el día de mañana hasta el veinte de Junio próximo y en las horas de 8 á las 13.

Lo que se anuncia en el *Boletín Oficial* de la Provincia y periódicos locales para conocimiento de los interesados.

Palma 21 Mayo 1902.—El Arrendatario, José Canet.

Gran Café Restaurant "Lirico," de José Ventura

Para el jueves próximo día de Corpus habrá una gran variedad de helados Nuevas clases especialidad de la casa.

Se sirven banquetes, bautizos y casamientos.

Se sirve á la carta, *Biscuit Glasse* por encargo.

Se sirve á domicilio.—Teléfono 101.

PRESA Se recibe de Ibiza todos los MIERNES y VIERNES.
COLMADO "LA PROVIDENCIA,"

De Teatros

En el Lirico

El sábado debutó en el teatro Lirico la compañía dramática dirigida por el actor Sr. Buxentes.

En las dos funciones celebradas los actores han hecho los esfuerzos posibles para salir airoso. Sin embargo hay que decirlo: las obras puestas en escena y casi todas las que en el repertorio figuran no satisfacen por completo los gustos de nuestro público; ni se adaptan á las condiciones de algunos actores que en la compañía figuran.

La concurrencia á las funciones celebradas ha sido regular.

Esta noche no hay función. Para mañana, martes, en el Lirico está anunciado el drama *Otelo ó el moro de Venecia* y *Els mals esperits*.

El miércoles, se estrenará *La herencia del niño Dios*, de Valentí y Janer en siete actos. Esta obra es de gran aparato. La estrenó esta compañía en noviembre próximo pasado en Barcelona representándola 80 veces.

Próximamente se estrenará *Cyrano de Bergerac*.

El viernes, se estrenará *Odio de raza*, original de un autor mallorquín.

Postales artísticas

Se han recibido nuevo modelo de los en la Librería de J. TOUS.—P. Cort 14 y 16.

PALMA

Después de practicadas activas diligencias por la policía y guardia civil se ha conseguido detener á los autores y cómplices de un robo de alhajas cometido en el Arrabal de Santa Catalina.

Los ladrones han sido puestos á disposición del Sr. Juez de Instrucción por la benemerita.

La Delegación de Hacienda publica una circular dando instrucciones á los Sres. Alcaldes para la recaudación de contribuciones sobre utilidades.

Por el Comisario de Guerra se convocan licitadores para la compra de los artículos de consumos con destino al Hospital militar de esta plaza.

Por el Juzgado de primera instancia se saca á pública subasta para el 23 de Junio próximo un censo embargado.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Puigpuent dotada con el haber anual de 999 ptas.

Los aspirantes pueden presentar solicitudes en la Secretaría de dicha Corporación.

Ayer tarde fué curado en la casa de Socorro un joven que se había caído de una considerable altura en el punto conocido por *El Jonquet*.

En el *Lulio* han venido D. José Vallero, D. José León, D. José Barceló, D. José del Hoyo y D. José Ramón.

Ha sido amonestado por el Sr. Solare un muchacho que desobedecía á sus padres.

También han sido amonestados dos jóvenes que rufieron en el Arrabal de Santa Catalina.

Ayer en un predio del *Pla de Sant Jordi* murieron dos vacas atacadas de glosopeda.

En otro predio del mismo poblado existen varios cerdos atacados de la citada enfermedad.

La Federación Local ha acordado abrir una suscripción voluntaria con el fin de allegar recursos para las familias de los obreros Escudero y Rigo naufragados últimamente.

La sociedad *La Amistad Pescadora* también ha acordado abrir una suscripción con el mismo fin benéfico.

Ha sido nombrado Aspirante de primera clase á Oficial de la Administración de Hacienda de Valencia con el sueldo anual de 1.250 pesetas nuestro amigo D. Fernando Ramirez Llamas, que ocupa actualmente una plaza de aspirante de segunda en la Delegación de Hacienda de Barcelona.

LA VOZ DE LA VERDAD.—Desde más de quince años los medicamentos *Costanzi* son los únicos que curan cualquiera enfermedad venérea ó sífilis. Para más detalles léase en 4.ª página «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sífilítico» *Costanzi*.

Los niños, igual que los ancianos, para combatir la tos pueden usar sin peligro las *Pasti-*

Uas Morelló, ya que están exentas de calmantes narcóticos.

Cabellera abundante, barba y bigotes poblados, se obtienen pronto usando el «Petróleo Sansón».

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

Curra: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

DIABETES.—La diabetes sacarina (azúcar en la orina) se cura en un 95 por ciento de casos tomando el *antidiabético* del Doctor Aguiló usándolo segun el prospecto que le acompaña. De venta en las farmacias de los Sres. Fortea y Valenzuela. Precio 6 pesetas.

Las pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra tos. Venta farms. y droguería.

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—San Juan I, papa, mártir.

Cuarenta Horas
Continúan en San Felipe, dedicadas al Santo Titular. A las seis exposición del Santísimo, á las diez misa mayor. Por la tarde, los actos de coro y reserva.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Función científica

Madrid 24 á las 23:20.

La función que en honor de la ciencia se ha celebrado en el gran salón de la Biblioteca Nacional, ha tenido lucidísimo y brillante efecto.

Asistió á ella toda la real familia. El Rey vestía uniforme de Capitán General; el Sr. Canalejas llevaba toga y muceta, y los Sres. Montilla, Moret, duques de Veragua y Almodóvar del Río y conde de Romanones iban de uniforme de ministro.

Los alumnos del Conservatorio entonaron un himno al Rey.

Inició los discursos el ministro de Instrucción Pública, y después de él pronunciaron otros:

El Conde de Cheste, en nombre de la Academia Española de la Lengua; (lo leyó el Sr. Catalina).

El marqués de la Vega de Armijo, en el de la Academia de la Historia; (leyó el Sr. Gómez de Arteche).

El Sr. Elías Martín, por la Academia de Bellas Artes.

El Sr. Echeagaray, por la de Ciencias exactas.

El Sr. Groizard, por la de Morales y Políticas.

El Sr. Iglesias, por la de Medicina.

El Sr. Villaverde, por la de Jurisprudencia y Legislación.

Los Sres. Unamuno, por la Universidad de Salamanca; Sagarra, por la de Valladolid; Rodríguez Méndez, por la de Barcelona; Ripollés, por la de Zaragoza; Candelas, por la de Valencia; Larena, por la de Sevilla; Romero Blanco, por la de Santiago; Lama, por la de Granada; Aramburu, por la de Ovido y Fernández y González, por la Central.

Hablaron luego el Sr. Menéndez Pelayo, por el Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos; el Sr. Puigcerver, por el Consejo de Instrucción pública, y el Sr. Moret, por el Ateneo.

El discurso de S. M. el Rey fué brevísimo; inmensa la concurrencia.

Concierto popular

Madrid 24 á las 23:30.

El concierto popular celebrado en la plaza de Toros ha estado animadísimo. Han dirigido las obras ejecutadas los maestros Giménez, Chapí, Bretón, Chueca y Caballero.

Todos han sido ruidosamente ovacionados, en particular el último.

Las condiciones acústicas del local han deslucido en parte el efecto del concierto.

Honor al arte

Madrid 24 á las 23:20.

Se ha verificado con gran solemnidad en los cementerios de San Nicolás y San Martín la exhumación de los restos de Espronceda, Larra y Rosales, asistiendo al acto los socios de la «Sociedad de Escritores y Artistas», gran número de literatos y representaciones de las familias de aquellos y de los Ayuntamientos de Almedralejo, Badajoz y Madrid.

Los cadáveres fueron depositados en la sala griega del museo del Prado.

Espectación

Madrid 25 á las 0:15.

Toda la atención de los políticos se halla concentrada en el próximo Consejo.

Se ignora en absoluto el alcance y el resultado que tendrá la crisis.

El Sr. Moret ha dicho que saldrá del gabinete si sale el Sr. Canalejas.

Solemne traslación

Madrid 25 á las 11:15.

Se ha verificado la solemne traslación de los restos mortales de Larra, Espionmeda y Rosales.

Las compañías de los teatros de esta Corte acompañaron el cortejo llevando lujosísimas coronas. Formaban también parte del mismo representaciones de la prensa, de la Universidad, institutos y colegios de Madrid, del Ejército y de la Armada.

Asimismo asistieron al acto los señores Conde de Romanones, Silvela, Dato, Villaverde, Azcárate y otros.

El Rey se halla representado.

Banquete en la Moncloa

Madrid 25 á las 17.

En la Moncloa se ha celebrado un banquete en honor de los obreros premiados en el concurso del Tiro Nacional.

El Sr. Canalejas ha pronunciado un discurso enalteciendo las sociedades de tiro; y ha dicho que el país debe emplearse en la defensa de la patria y no para matar á los obreros, segun manifestó el Sr. Silvela en el Congreso.

Asistieron al acto los Reyes y las dieciséis obreras que tomaron parte en el concurso.

Recepciones

Madrid 25 á las 0:15.

Han estado animadísimas las recepciones de la Diputación Provincial de esta capital en honor de los representantes de las corporaciones análogas de las provincias; la celebrada en el ministerio de Instrucción Pública en honor de los concurrentes á las fiestas de la ciencia; y el banquete dado en Palacio para honrar al cuerpo diplomático permanente.

Desacuerdo

Madrid 25 á las 0:15.

En la reunión celebrada por los ministros que forman la ponencia que ha de dictaminar sobre la ley de asociaciones religiosas no se ha llegado á un acuerdo por haber planteado el señor Canalejas, como condición precisa para su permanencia en el ministerio, las siguientes cuestiones:

Reunión inmediata de las cortes; la presentación con carácter de urgencia del proyecto de ley de asociaciones, independientemente de las negociaciones que se siguen con la corte pontificia para la aprobación de dicha ley.

Los Sres. Moret, Montilla y duque de Almodovar del Río trataron de persuadir al Sr. Canalejas; pero éste se mostró intránsigente.

Brindis

Madrid 25 á las 23:15.

En el banquete celebrado en honor de los premiados en el concurso del tiro brindaron: el duque de Ubeda, los generales Ortega y Suárez-Inclán y los Sres. Sánchez Guerra y Aguilera.

El señor Canalejas dijo que tiene la esperanza puesta en los obreros; todos somos obreros, añadió; los obreros son la fuerza y el sostén de la sociedad; así en la paz como en la guerra. Dijo que no podía expresarnos sentimientos personales por hallarse cohibido por las responsabilidades que le impone el pertenecer al Gobierno que ya se desliza de sus hombros.

Corrida.—Regalos

Madrid 26 á las 10:15.

Ultimense los detalles para la corrida que se organizará en obsequio de los soldados de esta guarnición. El Rey costeará las entradas á la clase de tropa, cabos y sargentos.

Se ha recibido en Palacio un mosaico que reproduce el foro romano; regalo del Papa hecho al rey Alfonso.

La Embajada extraordinaria de Marruecos ha regalado al Rey y á los príncipes de Asturias magníficas armas y á la Reina, Altezas é Infantas, preciosas telas y tapetes bordados en oro.

La Unión Nacional

Madrid 26 á las 0:15.

El Directorio de la Unión Nacional entregará al Rey en el primer consejo que se celebre, un mensaje reiterando las aspiraciones de las asambleas celebradas en Valladolid y Zaragoza.

Naufragio

Madrid 26 á las 0:15.

En el puerto de Quessant, Francia, ha naufragado el vapor *Marqués de Modola*, de la matrícula de Bilbao y propiedad de la casa Rivas.

Hay un marinero ahogado, habiéndose salvado el resto de la tripulación. El barco está totalmente perdido, el cargamento componiase de mineral.

Para la tropa

Madrid 26 á las 10:16.

Barcelona.—El Sr. Conte Villena ha entregado á cada sargento que asistió á la revista celebrada en Madrid 5 pesetas, tres á los cabos y una á cada soldado.

Mitin prohibido.—Donación

Madrid 26 á las 10:15.

En Barcelona ha sido prohibido el mi-

tin que debía verificarse á favor del libre cultivo del tabaco.

El Ayuntamiento de Cartagena ha votado 5.000 pesetas para las víctimas de la Martinica.

Sobre la reapertura de las Cortes.

Madrid 26 á las 10:15.

El señor Canalejas opina que sería ridículo hablar de proyectos de ley, especialmente del de asociaciones, si no se reunieran las Cortes inmediatamente.

En cuanto el Gobierno se decida á reunir las Cortes, manifestará que abandona el programa del partido liberal.

Esta ruptura será evidentemente bochornosa, por cuanto la unión del señor Canalejas con el señor Sagasta es lo que dió vida al actual gabinete.

El consejo de mañana despierta vivísimo interés, por creerse que se planteará en él la crisis.

Los amigos del señor Sagasta afirman que éste no ha dicho aún su última palabra respecto á la reunión de Cortes.

El Shah en Roma

Madrid 26 á las 0:15.

Según despacho de Roma que publica «El Herald», la salida de Roma del Shah de Persia ha dado motivo á una manifestación anticlerical.

Por todo el trayecto recorrido por el Shah se han oído vítores al soberano persa y mueras al Vaticano.

En la estación ferroviaria se hizo imponente la manifestación. El Shah estaba emocionadísimo.

Es ésta la primera vez que ha estado en Roma oficialmente un monarca sin visitar al Sumo Pontífice.

Lara, Espronceda y Rosales

Madrid 26 á las 4:15.

A las seis de la tarde se celebrará la sesión en homenaje á Lara, Espronceda y Rosales.

Hablarán los Sres. Nuñez de Arce, Moret, Ramos Carrión, Silvela, Jiménez, Sinesio Delgado, Shaw Quintero y otros.

Están invitados representantes de las universidades y centros literarios de todas las provincias.

Visita real pedida

Madrid 26 á las 10:15.

El presidente de la Diputación y el alcalde de Granada han visitado al señor Sagasta con objeto de rogarle que incline el ánimo del Rey á hacer una visita á la histórica ciudad durante las próximas fiestas de Corpus.

Opiniones de «El Herald»

Madrid 26 á las 00:15.

«El Herald» rectifica las relaciones que publica la prensa respecto de la última reunión de la ponencia, calificándolas de erróneas ó exageradas.

Insiste en que no conoce la opinión del Sr. Sagasta respecto de la apertura de las Cortes, pero, respetándola, dice que se considera insostenible si el Consejo acuerda la clausura de las Cortes.

Confirma dicho periódico la noticia que telegrafiamos acerca del viaje del Rey á Barcelona y Valencia.

FABRA

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 9 de Junio próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Junio de 1901.

Hasta el día 7 de Junio á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 24 Mayo de 1902.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló Alemany.



Soda-Bo

Es el refresco favorito y más de moda en Barcelona y Madrid y en la actualidad en Palma

lo consumen las personas de gusto refinado.

Colmado «Pajarita»

Es cavallet de papé

Venta en subasta voluntaria

de una pieza de tierra denominada Can Uyet, en el término de esta ciudad, de cabida aproximada de 284 áreas. Se celebrará la subasta día 30 de los corrientes á las 12 en el despacho del Notario de esta ciudad D. Miguel Ignacio Font con arreglo á las condiciones que en la misma Notaria estarán de manifiesto.

Alquiler. Se alquila una casa en Son Rapiña, tiene agua y jardín y todas las comodidades necesarias para una numerosa familia. Para informes CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia.

